





Comunicado 360/2023 Ciudad de México, 18 de marzo de 2023.

## Conacyt y FCE publican *La migración altamente* calificada de cara al siglo XXI, un análisis crítico a la mal llamada fuga de cerebros

- Es una investigación crítica de Raúl Delgado Wise, Mónica Chávez Elorza y Selene Gaspar Olvera
- Con esta publicación, Conacyt y Fondo de Cultura Económica lanzan la colección Ciencia para México 2022-2024
- La titular del Conacyt, María Elena Álvarez-Buylla, resaltó la estimación de pasivos para el país por más de 7 mil mdd por concepto de becas y pago de colegiaturas a posgraduados mexicanos residentes en Estados Unidos por el Conacyt, entre 2000 y 2018
- El subsecretario de Educación Superior, Luciano Concheiro Bórquez, expuso la relación entre la movilidad humana de personas altamente calificadas y la mercantilización del conocimiento

Con la publicación del libro La migración mexicana altamente calificada de cara al siglo XXI: problemática y desafíos, de Raúl Delgado Wise, Mónica Chávez Elorza y Selene Gaspar Olvera, el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) en alianza con el Fondo de Cultura Económica (FCE), lanzan la colección Ciencia para México, fortaleciendo la promoción de la lectura y el acceso al conocimiento como un derecho y no un privilegio.

En la inauguración de esta alianza para la coedición y difusión de libros científicos, la directora general de Conacyt, María Elena Ávarez-Buylla Roces, resaltó un impulso decidido a la difusión científica y a la promoción del derecho humano a la ciencia, mediante la distribución de esta obra y otras como parte de la colección editorial Ciencia por México, a partir de visiones críticas y de incidencia, alejadas de modelos anquilosados.

Ejemplo de ello, dijo, es el libro que abre esta nueva colección, el cual aborda uno de los temas nacionales y regionales, de gran interés para el nuevo Conacyt: la migración altamente especializada, un fenómeno estrechamente relacionado con las nuevas dinámicas de desarrollo de las fuerzas productivas y, específicamente, con la reestructuración de los ecosistemas de innovación en la actualidad.









La cualidad de este libro, dijo, "es que busca apartarse, como los autores mismos lo aseguran, 'de los esquemas tradicionales mediante los cuales se ha analizado el fenómeno: fuga de cerebros, circulación de cerebros y, más recientemente, haciendo gala de un optimismo falaz y miope, ganancia de cerebros o de talentos'.

Con una visión crítica, el libro sobre este tipo de movilidad humana —que corresponde a personas migrantes formadas en áreas de conocimiento relacionadas con las ciencias, las tecnologías, las ingenierías y las matemáticas, asociadas con el desarrollo de las fuerzas productivas — realiza aportes vitales para el entendimiento de este fenómeno.

"Con este lanzamiento de la colección Ciencia para México, muchas personas comprometidas con este país podrán acceder al conocimiento profundo de los problemas más apremiantes y avances de diversas áreas del saber, con autores de gran trayectoria y sensibilidad que aportan ofreciendo en sus obras soluciones, alternativas honestas, lejos de los intereses creados que generaron una doliente desigualdad", dijo María Elena Álvarez-Buylla.

Resaltó que en la obra hay una estimación particularmente significativa, que representa pasivos para el país, "la inversión realizada por el Conacyt por concepto de becas y pago de colegiaturas a posgraduados mexicanos residentes en Estados Unidos de 2000 a 2018, se estima en 146 mil 774 millones de pesos (siete mil 630 millones de dólares). Más aún, al considerar la masa crítica de mexicanos altamente calificados que radica en el extranjero, incorporando a las y los posgraduados mexicanos en otros países y regiones del planeta, el monto total de inversión acumulada realizada por el Conacyt ascendería a 276 mil 420 millones de pesos (14 mil 363 millones de dólares)".

Finalmente, la titular del Conacyt afirmó que resulta imprescindible aprovechar el enorme talento con el que cuenta México, dentro y fuera de sus fronteras, para contribuir a un objetivo de la mayor trascendencia: transformar a México.

Por su parte, el subsecretario de Educación Superior de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Luciano Concheiro Bórquez, reforzó las cualidades del libro, cuyos planteamientos críticos giran alrededor de demostrar que la migración altamente calificada "no atiende a la simple lógica de migrar o de las condiciones económicas que llevan a una expulsión, sino es producto y obedece al modelo económico neoliberal que en el pasado mercantilizó el conocimiento".









Reconoció que La migración mexicana altamente calificada de cara al siglo XXI: problemática y desafíos deja al descubierto con una visión crítica una contradicción fundamental entre la mercantilización del conocimiento y la construcción general del intelecto, "nos inspiró en la transformación de la Ley General de Educación Superior", dado que aproxima a repensar conceptos sobre el bien común y las patentes.

"El marco teórico conceptual que se construye aquí es digno de un fuerte debate: desde un planteamiento marxista, confronta abiertamente la otra versión de aquellos que hablan de recursos humanos y en ello acaban denunciándose, porque son personas, no cerebros", compartió el subsecretario.

Reconoció la transformación de las instituciones como Conacyt que avanzan con una visión general frente a una crisis de orden civilizatorio, ordenando atribuciones bajo el interés general como lo ha hecho en el Sistema Nacional de Investigadores (SNI), las becas y el Sistema Nacional de Posgrados (SNP), que han elegido "soltar el poder" para reordenar atribuciones a favor de la investigación y la educación.

Como ejemplo, Luciano Concheiro resaltó que la iniciativa de Ley General en Materia de Humanidades, Ciencias, Tecnología e Innovación (LGMHCTI) desmonta un sistema que contribuye a construir y debatir el pensamiento crítico.

Sobre el diseño y construcción del libro, uno de los tres autores del libro, Raúl Delgado Wise, expuso que la migración mexicana altamente calificada es un fenómeno que se aborda desde un lente crítico de los estudios sobre migración y desarrollo en el marco de lo que se concibe como perspectiva del sur o perspectiva contra de lo hegemónico, pero con una visión teórica y política sustentada desde una tradición del pensamiento crítico latinoamericano.

Abundó que la restructuración neoliberal que se aborda en el libro está relacionada con una nueva división internacional del trabajo al seno de la manufactura, entre actividades intensivas en conocimiento y en fuerza de trabajo barata; las primeras se localizan en los países más desarrollados o imperialistas, mientras que las segundas son relegadas a los países periféricos, subdesarrollados o dependientes.

Expresó que "México se ubica como el segundo país con mayor migración laboral del planeta, después de India, algo que no nos debe de enorgullecer; el análisis de









la migración calificada nos abre una importante beta analítica para profundizar en el análisis de esta nueva división internacional del trabajo".

El rector de la Universidad Autónoma de Zacateas, Rubén Ibarra Reyes, resaltó que la migración contemporánea fortalece las fuerzas productivas en un contexto global; "pareciera que las fronteras se borran selectivamente".

"La migración altamente calificada es un tema prioritario en la agenda, porque la inversión termina siendo aprovechada por otra nación y las variables del retorno es el tema de la presente investigación."

Dijo que México tiene los índices más altos de migración altamente calificada, tradición que termina con nuestros profesionistas desarrollando su capacidad en otras naciones y no en nuestro país, pero la investigación desde otros enfoques permite replantear las variables del retorno.

La presentación del libro *La migración mexicana altamente calificada de cara al siglo XXI: problemática y desafíos*, de Raúl Delgado Wise, Mónica Chávez Elorza y Selene Gaspar Olvera, editado entre el Conacyt y el FCE, puede consultarse en el siguiente enlace: <a href="https://bit.ly/3JM7eom">https://bit.ly/3JM7eom</a>.

-00000-

Coordinación de Comunicación y Cooperación Internacional comunicacion@conacyt.mx conacyt.mx

